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ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ
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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Рафф П. А., Селюков А. В., Байкова С. А. Технология контактного осветления воды в условиях Волжского водозабора г. Казани 25
Приводятся результаты лабораторных исследований и пилотных испытаний метода контактной коагуляции, используемого при очистке воды реки Волги на водопроводной станции г. Казани. Установлено, что осветление воды может выполняться по одноступенчатой схеме – путем контактной коагуляции, при этом качество очищенной воды полностью соответствует нормативным требованиям. Отмечено некоторое преимущество оксихлорида алюминия перед сульфатом алюминия и показано, что для обработки природной воды наиболее эффективными являются полиакриламидные флокулянты катионного типа, в частности FO 4140, который характеризуется низкой плотностью заряда.

Ключевые слова: водозабор, водоподготовка, контактное осветление, обеззараживание, коагулянт, флокулянт.

POTABLE WATER SUPPLY
Raff P. A., Selyukov A. V., Baykova S. A. Technology of Contact Clarification of Water under Conditions of the Volga Water Intake of the City of Kazan 25
The results of laboratory studies and pilot tests of the contact coagulation method used to clean the water of the Volga at the water supply station of Kazan are presented. It is established that water clarification can be performed by a one-stage scheme: by means of contact coagulation, and in the process the quality of the purified water fully meets the regulatory requirements. Some advantage of aluminium oxychloride over aluminium sulphate is noted, and it is shown, that for natural water treatment the polyacrylamide flocculants of cationic type, FO 4140 characterised by low density of charge in particular, are the most effective.

Key words: water intake, water treatment, contact clarification, disinfection, coagulant, flocculant.

Иващенко Г. И., Моисеев А. В., Риффель Е. В., Шевчук С. В., Якимов С. Ю., Фурманова Ю. И. Комплексный подход к оптимизации работы системы подачи и распределения воды г. Омска 35
Предложен комплексный подход к оптимизации работы системы подачи и распределения воды крупных городов, основанный на гидравлическом моделировании с использованием современных программных продуктов. На примере г. Омска показана возможность адаптации расчетных результатов, полученных при моделировании водопроводных сетей на ЭВМ, к реальным условиям. Решение этой задачи позволило моделировать необходимые изменения состава и режима работы каждого из элементов водопроводной сети. Результат реализации подобного подхода – снижение аварийности на сетях и экономия электроэнергии на насосных станциях. Представлены методика проведения работ, применяемые средства измерений, последовательность реализации мероприятий, полученные результаты и возможные перспективы.

Ключевые слова: система подачи и распределения воды, гидравлическое моделирование, насосная станция, зонирование, экономия электроэнергии, снижение аварийности, надежность водоснабжения.

Ivashchenko G. I., Moiseev A. V., Riffel E. V., Shevchuk S. V., Yakimov S. Yu., Furmanova Yu. I. Integrated Approach to Optimization of Operation of the Water Supply and Distribution System of the City of Omsk 35
An integrated approach to the optimization of operation of the water supply and distribution system of large cities based on hydraulic modelling with the use of modern software products is proposed. A possibility of adaptation to actual conditions of calculated results obtained by electronic simulation of water supply networks is shown on the example of Omsk. The solution of this problem makes it possible to model the necessary changes in the composition and mode of operation of each of the elements of a water supply network. The result of such an approach is reduction in the accident rate at networks and energy savings at pumping stations. Methods of execution of works, means of the measurement used, sequence of measures to be taken, the results obtained and possible prospects are presented.

Key words: water supply and distribution system, hydraulic modeling, pumping station, zoning, power saving, reduction in accident rate, water supply reliability.

Цабилев О. В., Стрелков А. К. Влияние степени подкисления воды на качество пермеата обратноосмотической установки 41
Приведены результаты промышленных испытаний установки обратноосмотического обессоливания воды, установленной в цехе химической водоочистки Самарской ГРЭС. Исходная вода подвергается предварительной очистке в осветлителях с известкованием, фильтрации на механических фильтрах и двухступенчатому Na-катионированию. Изучено влияние доз кислоты при подкислении исходной воды и величины выхода пермеата на показатели его качества. Дана оценка сходимости расчетных данных, выполненных с помощью специализированного программного обеспечения, и фактически полученных значений качества пермеата. Экспериментальные зависимости позволяют производить корректирование качества пермеата, полученного расчетным методом.

Ключевые слова: обратный осмос, селективность, обессоливание, мембранная технология.

Tsabilev O. V., Strelkov A. K. Influence of Water Acidation Degree on Quality of Permeate of a Reverse Osmosis Plant 41
The results of industrial tests of the plant of reverse osmosis water desalination installed in the chemical water treatment shop of the Samara hydropower station are presented. Influent water is subjected to pre-treatment in clarifiers with liming, filtering on mechanical filters and two-stage Na-cation exchange. The influence of acid doses in the course of influent water acidification and the value of permeate output on its quality is studied. The evaluation of convergence of calculated data performed with the help of specialized software with the actually received values of permeate quality is made. Оbserved dependences allow us to make adjustments of the permeate quality obtained by the calculation method.

Key words: reverse osmosis, selectivity, desalination, membrane technology.

Чекмарева С. В., Селюков А. В. Деманганация речной воды 47
Рассматривается одна из трудно решаемых проблем коммунальных сооружений очистки воды поверхностных источников – невозможность осуществления деманганации по классической схеме водоподготовки. Приведены результаты исследований по доочистке речной воды от марганца с помощью перманганата калия на сооружениях водоснабжения г. Пугачева Саратовской области. При выборе способа снижения содержания марганца учитывались водородный показатель и окислительно-восстановительный потенциал среды. Проведенные исследования и пробная эксплуатация системы дозирования перманганата калия показали, что обработка этим реагентом обеспечивает остаточное содержание марганца в питьевой воде, соответствующее нормативным требованиям.

Ключевые слова: водоисточник, водоподготовка, питьевая вода, марганец, перманганат калия, деманганация.

Chekmareva S. V., Selyukov A. V. Demanganization of River Water 47
One of the intractable problems of public utilities for treatment of water from surface sources, an impossibility of water demanganization using the classical scheme of water treatment, is considered. The results of studies of river water aftertreatment for manganese with the help of potassium permanganate at the water supply facilities of the city of Pugachev, Saratov Reg., are presented. In the course of selection of the method of reducing the manganese content the pH value and redox potential of the medium are taken into account. The studies conducted and the testing operation of the system of potassium permanganate dozing show that the treatment using this reagent ensures the residual content of manganese in potable water meeting the specified requirements.

Key words: water source, water treatment, potable water, manganese, potassium permanganate, demanganization.
Розенталь О. М., Авербух А. И. Установление периодичности контроля качества воды с учетом погрешности измерений 52
Периодический контроль качества воды с непостоянными показателями сопряжен с ошибками выборки. Предложена методика учета этих ошибок совместно с характеристиками погрешности измерений концентрации загрязняющих веществ для оценки риска ложных заключений о соответствии (или несоответствии) воды установленным требованиям. Периодичность измерения целесообразно устанавливать из расчета соразмерности ошибок выборки и метрологической погрешности, предусмотренной аттестованными методиками измерений. Для практического использования предложена таблица оптимальной периодичности измерений в зависимости от ПДК загрязняющего вещества и изменчивости его концентрации в водном объекте, а также схема прогноза качества воды с заданной доверительной вероятностью.

Ключевые слова: контроль качества, периодичность, выборка, пробы, погрешность измерений, концентрация, загрязнение, стандарт, надежность, водоснабжение, водоотведение.

Rozental O. M., Averbukh A. I. Establishment of Periodicity of Water Quality Monitoring with Due Regard for Measurement Inaccuracy 52
The periodical monitoring of quality of water with changeable characteristics is connected with sampling errors. Methods of accounting of these errors together with characteristics of measurement inaccuracy of polluting substances concentration for assessment of the risk of false conclusions about water compliance (or non-compliance) with specified requirements are offered. It is reasonable to establish the periodicity of measurements from the calculation of proportionality of sampling errors and meteorological inaccuracy specified by the certified measuring technique. The table of optimal periodicity of measurements depending on maximum permissible concentration of a polluting substance and changeability of its concentration in a water body as well as the scheme of prediction of water quality with a specified confidence level are offered for practical application.

Key words: quality control, periodicity, selection, samples, measurement inaccuracy, concentration, pollution, standard, reliability, water supply, wastewater disposal.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Ивкин П. А., Белевцев А. Н., Казаков А. В., Байкова С. А., Жаворонкова В. И., Мельникова Н. Н. Испытания технологии гальванохимической очистки сточных вод от соединений мышьяка 58
Дается обоснование перспективности применения гальванохимического метода удаления мышьяка из сточных вод. Приведены результаты лабораторных исследований эффективности гальванохимической обработки мышьяксодержащих модельных растворов и натурных сточных вод медно-серного комбината. Показано, что применение данной технологии обеспечивает удаление мышьяка до значений ПДК для водных объектов. Эффективность и скорость удаления мышьяка из модельных растворов и сточных вод незначительно зависят от исходной величины рН (в интервале 1,5–9,5). Продолжительность гальванохимической обработки, обеспечивающей достижение остаточных концентраций мышьяка на уровне ПДК, зависит от его исходной концентрации в обрабатываемых средах и от используемой гальванопары. Процесс удаления мышьяка с большей скоростью протекает с гальванопарой «железо – медь». При использовании гальванопары «железо – дробленый кокс» для достижения концентрации мышьяка на уровне ПДК время обработки увеличивается в 2–3 раза. Предложены основные технологические схемы гальванохимической очистки сточных вод в зависимости от исходной концентрации мышьяка.

Ключевые слова: сточные воды, мышьяк, реагентные методы, гальванохимическая обработка, токсичность.

WASTEWATER TREATMENT

Ivkin P. A., Belevtsev A. N., Kazakov A. V., Baykova S. A., Zhavoronkova V. I., Melnikova N. N. Test of Technology of Galvanochemical Wastewater Treatment for Arsenic Compounds 58
The substantiation of perspectivity of application of the galvanochemical method of arsenic removal from wastewater is made. Results of the laboratory study of efficiency of galvanochemical treatment of arsenic-containing model solutions and natural wastewater of an intergrated copper-sulphur plant are presented. It is shown, that application of this technology makes it possible to remove arsenic up to values of Maximum Permissible Concentration (MPC) for water objects. Efficiency and arsenic removal rate depend insignificantly on an initial pH value (in the range of 1,5–9,5). Duration of the galvanochemical treatment ensuring the obtaining of arsenic residual concentrations on a level with MPC depends on its initial concentration in media treated and on a galvanic couple used. The process of arsenic removal progresses with a higher rate when an «iron – copper» galvanic couple is used. When an «iron – crushed coke» galvanic couple is used the duration of treatment necessary for obtaining the arsenic concentration on a level with MPC increases in 2–3 times. Basic flow charts of the galvanochemical treatment of wastewater depending on the initial concentration of arsenic are offered.

Key words: wastewater, arsenic, reagent methods, galvanochemical treatment, toxicity.

АВТОМАТИЗИРОВАННЫЕ СИСТЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ

Позен Ю. С., Лукин Ю. С. Новый подход к эксплуатации вычислительной и организационной техники предприятия 67
Приведены цели, задачи, подходы в обеспечении бесперебойной работы средств вычислительной и организационной техники одного из крупнейших предприятий коммунального хозяйства России – ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». Рассказано о мероприятиях, этапах развития и результатах внедрения специальных средств, позволяющих обеспечить автоматизированный сбор, хранение, учет и анализ данных об объектах IT-инфраструктуры предприятия. Приведены результаты внедрения программных средств автоматизации работы служб технической поддержки информационных технологий – HP OpenView Service Desk. Выбранное направление развития IT-инфраструктуры предприятия обеспечивает повышение качества предоставляемых пользователям сервисных услуг при сохранении оптимального уровня эксплуатационных затрат.

Ключевые слова: вычислительная техника, организационная техника, информационные технологии, IT-инфраструктура, библиотека инфраструктуры информационных технологий, программное обеспечение.

AUTOMATED MANAGEMENT SYSTEMS

Pozen Yu. S., Loukin Yu. S. An Innovative Approach to the Operation of Organization's Computer Facilities and Office Appliances 67
Challenges, tasks and approaches in assuring uninterrupted operation of computer facilities and office appliances at one of the biggest public utility in Russia – SUE St. Petersburg Vodokanal are given. Measures, stages of development and results of introducing special means that provide for automatic acquisition, storage, record and analysis of information on organization's IT-infrastructure objects are discussed. The results of introducing HP OpenView Service Desk, software product to computerize the operation of IT support services operation are given. The chosen direction of organization's IT infrastructure development provides for improving the quality of services rendered to the user at maintaining an optimal level of operation expenses.

Key words: computer facilities, office appliances, information technologies, IT-infrastructure, IT Infrastructure Library, software.

